
———多氟多董事长李世江访谈录

本报记者 孙国利 许伟涛 本报通讯员 朱福多

十载一剑，“氟业巅峰”

在中国民营企业群像中，“敢作”是被提及最多的一个

词。而作为民营企业家的李世江，自然也不例外，回溯其传

奇，便可窥视一二。

一直以来， 氟化工被视为经济发展中的黄金产业，尤

其是无机氟化工产品冰晶石、氟化铝是冶金和电解铝等行

业不可缺少的原料和辅料，更被认为产业前景无限。 可是

在上世纪

90

年代，氟化工在国内的创新发展几近空白，懂

得氟化工技术的人更是少之又少，如何去做更不得而知。

此时临危受命负责焦作冰晶石厂 （多氟多的前身）的

李世江想到了氟硅酸。此前，他有过化肥厂工作的经历，也

十分清楚磷肥生产过程中会产生大量的副产品———氟硅

酸，并一直被当作废料处理。

“如果能用氟硅酸生产冰晶石，将是一个令人难以抗

拒的商业机会。”说干就干。李世江开始着手组织人员研究

如何把氟硅酸转化为冰晶石。

功夫不负有心人。当多氟多把自己开发出的氟硅酸钠

法制冰晶石联产白炭黑技术， 上报到原国家计委之后，立

即被评为“国家高技术产业化示范工程”。 更为重要的是，

多氟多正是借助李世江这一敏锐的眼光，找到了一个强有

力的发展引擎，踏上了“蝶变”“腾飞”之路。

时至今日，曾经偏居一隅并不起眼的多氟多，如今已

占据技术高端，引领行业技术走向，坐上了行业的龙头交

椅，在全球无机氟化工产业的版图上，齐名英国的氟多多，

比肩西班牙的多多氟，可谓雄踞“氟业巅峰”。

行业传奇，创新推动

然而，在最初，多氟多在氟化工国际版图中所缔造的

传奇，并不为外界所熟悉。 直到

2010

年

5

月

18

日，多氟多

在深交所创业板发行股票

2700

万股，募集资金

10.6

亿元，

昔日的“隐形冠军”才走进大众的视野，成为名副其实的行

业传奇。

掌握六氟磷酸锂技术，这也是李世江付诸心血最多的

一个技术突破，甚至一度成为他的心病。据了解，作为锂电

池的电解液， 六氟磷酸锂是制造锂电池的关键原材料之

一， 之前技术一直被国外企业垄断， 价格一度高达每吨

100

万元。

励精图治，满载而归。 李世江带领多氟多团队最终将

晶体六氟磷酸锂技术招致囊中， 并在

2011

年生产了

200

吨六氟磷酸锂，随之而来的产业革命，更使六氟磷酸锂的

价格从每吨

40

万元拉低到了每吨

25

万元。

“这不仅是一个行业的狂欢，更是中国新挺起的技术

脊梁。 ”李世江就是这样用创新之剑，带领多氟多一次又一

次“改变世界、影响世界”，更主持制定了

50

多项国

家和行业标准，参与制定了多项国际标准等。

事实上，多氟多的创新之路 ，可谓与

生俱来。 此前的氟硅酸钠法制冰晶石联产

优质白炭黑生产技术并迅即产业

化，就是国内首创，改变了以往几十

年利用萤石做原料生产冰

晶石的传统工艺，利

用磷肥副产品氟硅

酸钠为原料，生

产高分子冰 晶

石 ，为 我

国 铝 用

氟化盐生产开辟了一条新路。

在多氟多产品手册的开篇，有一篇真诚、致远和极富热

情的董事长寄语， 短短寄语的收尾有一句意味深长且耐人

寻味的话“我们还能为您做什么？ ”正是这句看似极为平常

的发问，饱含了李世江这位多氟多的缔造者和领航人，为人

类能源事业呕心沥血的伟大理想和超前抱负， 开启了多氟

多现在和未来对于有色和全社会的大爱征程。 也正是这句

发人深省、催人奋进的发问，使得作为铝工业伴侣的多氟多

另辟人类社会节能减排的蹊径，响应国家号召，又一次开创

人类能源综合利用的新旅程。

转型交响谱新篇

从白炭黑到高分子比冰晶石，再到无水氟化铝，从铝

用氟化盐到电子级氟化盐， 从传统氟化工到以个人能源

宝、家庭能源箱、社会能源系统为诉求的新能源体系，多氟

多志在用“创新”的力量和神奇，把人类氟化工的大文章做

精做细，并不断给社会带来别样的惊喜。 然而这些惊喜都

归功于一种战略，那就是发展之中不断践行与时俱进的转

型升级。

“企业的进步是自身的发展需求‘逼’出来的。 ”谈到多

氟多的转型升级， 李世江心情十分复杂，“从客观上讲，多

氟多目前在无机氟化工领域已经成为全国乃至全球规模

最大、技术创新领先的企业。但全球的冰晶石、氟化盐市场

每年也就是

100

多万吨，中国也就是几十万吨的需求量。 ”

李世江风趣地说：“因为行业太小，所以多氟多‘一不小心’

就做到最大最好了。 企业发展总会遇到‘天花板’，要想百

尺竿头更进一步，那么就必须转型。 ”

多氟多的转型升级之路并不是突发奇想， 而是建立在

多年的发展积累和科学规划这个坚实基础上的， 是因果发

展的必然。 李世江向记者介绍道：“多氟多一直坚持以技术

创新为核心，不断地挖掘氟化工产品的新用途、新领域，在

做好传统氟化工的同时， 也在努力向精细氟化工和电子级

氟化工努力。 知识积累得越多，未知的领域就越大，可以挖

掘的潜力也就越大。在不断研发新的氟化盐产品的过程中，

不经意间又发现“氟”这个元素在新能源领域的更大作为，

从而研发出像六氟磷酸锂被喻为 “锂电池血液” 这样高质

量、高技术、高效益且填补国内空白的产品，为多氟多向新

能源领域转型提供了科学保障和支撑。

2012

年我们已经作

了很多准备，配合党的‘十八大’以转型升级为主格调的总

体思路，

2013

年将是多氟多走向大发展的一个元年。 ”

今后，多氟多的转型升级之路将从

4

个方面切入：第一

方面是从传统的氟化工向精细氟化工、 电子级的氟化工转

变，实现内部结构的调整；第二个方面是多氟多由氟化工领

域向新能源领域转变，实现产业的科学化和多元化发展；第

三个方面是由重产量、重规模向重质量、重效益转变，这是发

展方式的转变；第四个是模式的转变，多氟多将由一个生产

制造型的企业向服务制造型、科技创新型企业转变。

“

4

个方面”恰似多氟多的转型“交响”和着美丽的旋

律，激人自信，催人奋进。

新型能源展宏图

传统能源催生了工业革命， 并支撑工业的飞速发展数

百年，但传统能源的有限和稀缺将制约人类经济的未来，由

此世人将加速步入新型能源的新纪元。 坊间流传这样一个

经典：

2006

年，李世江随团访问日本，业内某知名的专家提

醒他：“老李，你应该认识到，‘氟’这个元素做好了，不但能

为人类作出更大的贡献，而且产品不是论吨卖，而是论公斤

卖，论克卖，比如六氟磷酸锂，它的发展前景相当广阔。 ”当

时六氟磷酸锂的价格是每吨

100

万元， 这正好印证了专家

的观点，从此多氟多就与新能源结下了不解之缘。每每提起

这个故事，李世江都会振奋不已，从他那有神的目光中，既

可感受他对新能源事业的满腔热情， 也能读懂他对新能源

领域寄予的无限厚望。

“‘新能源’是当前工业领域的流行语，那么究竟什么

是新能源呢？ ”李世江概括道，“新能源就是代替传统能源

的一些可以再生的能源，包括太阳能、潮汐能、风能、核能、

生物能、地热能等。 ”而多氟多的“新能源”追求包括

3

个层

次：第一个层次是新能源产品的制造，包括两个方面，一是

新能源产品的原料，这是新能源制造过程中的难题，多氟

多一直致力于打破尖端技术的国外垄断，在新能源方面走

出一条自主创新的道路。 二是新能源产品的集成，多氟多

现在正在开发一系列的新能源产品， 包括个人能源宝、家

庭能源箱和社会综合能源系统。第二个层次是新能源产品

的储存。 由于新能源都有这样一个特点：需要使用的时候

不一定有，不需要的时候又大量地产生，比如太阳能和风

能。 那么利用这些新能源最需要解决的问题就是储能，锂

电池就是在这样的理念下产生的。锂电池是当今国际公认

的理想能源，广泛应用于电子产品和电动汽车工业，而被

称为锂电池“血液”的电解液。多氟多正是凭着对电解液关

键材料六氟磷酸锂的技术突破，叩开了新能源的大门。 第

三个层次是新能源产品的节约，也就是节能产品。 比如多

氟多现在开发的

LED

灯。

LED

作为一种新型的绿色光源

产品，其节能化、健康化、艺术化的照明，在国家相关政策

的引导和推动下，将成为城市、社会公共场所和家庭照明

的一大亮点。

LED

灯替代传统光源照明，也是未来的发展

趋势。

制能、储能、节能构成了多氟多的新能源产业链条，新

能源正在改变这个世界、改变这个时代、改变社会的能源

消费观，同时改变着每一个人的生活。 多氟多通过一系列

的技术创新，让新能源走向千家万户，让新能源随着年轮

的运转逐渐取代传统，让新能源给社会、给全人类带来更

多的呵护和关爱，这不只是国家的要求，也是时代的召唤

和发展必然。

绿色光源亮世界

在采访时，记者注意到一个有趣的细节，李世江走进

记者的房间时，做的第一件事就是去看房间里的灯具。 他

将落地灯的灯泡拧下来，仔细地观察后又摇摇头重新装了

回去：“太落后啦，用的还是白炽灯！ ”他笑称自己这是“职

业病”，近年来，他不管走到哪里，都要去看看人家的照明

设备是否节能。 这个习惯让人钦佩，也正是这种寓产品于

现实生活的专业劲儿，才有了多氟多这个新能源新秀的崛

起，并给人类的生活空间注入全新的照明理念。

“再见了！爱迪生！ ”这是多氟多

LED

照明广告上的宣

传语。看记者对此有些疑惑，李世江得意地打开了话匣子：

“爱迪生发明的白炽灯是热发光， 只有不到十分之一的能

量转化为光能；现在流行的节能灯是靠气体发光。 而

LED

灯是固体发光， 也叫作半导体照明，

LED

灯节能效果是白

炽灯的

10

倍，也就是节能

90%

！ 而与一般的节能灯相比，

LED

灯节能

40%~50%

，并且

LED

灯的寿命是白炽灯的

10

倍，是节能灯的

2~3

倍！ 因此

LED

照明被称为照明领域的

第二次革命。 ”

我国从

2013

年

1

月

1

日起开始淘汰白炽灯， 计划在

今后

5

年左右的时间里， 让白炽灯完全退出生活大舞台。

“我们要跟爱迪生说一声再见，随着人类对节能、环保、健

康、绿色需求的日益增长，

LED

灯代替传统照明是必然的，

现在多氟多要接好这一棒，继续为人类的照明事业作出更

大的贡献。 ”

在焦作市中站区经三路的两旁，整齐地排列着一盏盏

造型奇特的路灯：细长的路灯顶端是一架小风车，小风车

下面是两块倾斜的太阳能电池板，而路灯的灯泡却不知去

向，仔细一看原来灯罩下面是一排排整齐的小灯珠，在夜

幕下，这些路灯发出的暖黄色的光，把经三路照得通亮。这

就是多氟多自主研制的风光互补

LED

路灯。 “风光互补路

灯的全称叫作 ‘风光互补锂电池储能

LED

照明系统’，这

个系统有风力发电、有太阳能发电，有我们生产的锂电池

储能，再加上半导体照明来节能，是一个立体的发电系统，

也就相当于一个小小的电站。 这种路灯不用外接电源，既

环保又节能，在无风无光的情况下，该路灯也能确保

4~5

天的照明。 ”李世江说。

除了风光互补路灯之外，在多氟多光电分公司的产品

展示大厅，还展示着形状各异、五彩缤纷的各种

LED

照明

产品：投光灯、筒灯、射灯、面板灯、灯带、蜡烛灯等交相辉

映。 这些

LED

照明产品具有高效发光、清净无噪声、无紫

外线、牢固、寿命长等优点，可以广泛应用于商业效果展

示、家用照明装饰、工业节能照明及生物照明等领域。

比如

LED

工矿灯， 这也是多氟多除了铝用氟化盐之

外，为有色金属企业贡献的又一更富节能增效价值的新产

品和新服务。 传统的工矿灯以高压钠灯居多，功率一般为

250W

、

400W

，而

120W

的

LED

工矿灯就足以满足同样的

照明需求。 以

100

盏

LED

工矿灯和传统高压钠灯相比，目

前多投入

12.65

万元安装

LED

工矿灯，

5

年内可以节约电

费

58.53

万元， 而且

LED

灯寿命长久，

5

年内可节约后期

维护费用

6.42

万元，投资回报

5

年净收益

52.3

万元。 若全

国有色行业所有的工矿企业都改用

LED

工矿灯， 那将是

一个非常惊人的数字！

“

LED

灯节约的电费和后期维护费用远远小于传统照

明，尽管目前

LED

灯离走进千家万户还有一定距离，但我

们充满希望和自信，我们的推广工作正在从焦作做起。一是

通过对焦作市

78

条背街小巷的改造，目前有近

400

盏灯已

经换成半导体照明。二是在焦作市选择两条主干道做试点，

把原有的照明换成多氟多的

LED

灯。 我们运作的模式就是

由多氟多进行更换，市政府不用投入资金，只在政策上给予

支持，到最后通过节约的电费来偿还改造的费用。多氟多立

足当下，从焦作做起，向全国乃至全球进行推广。 到那时，多

氟多氟通四海、锂行天下、硅达五洲的梦想就一定能成为现

实。 ”李世江说。

科技创新燃激情

10

多年来， 多氟多申报专利

158

项， 其中发明专利

119

项，并大多实现了产业化。 多氟多还主持制修订了

50

余项国家标准和多项行业标准，并成为冶金级氟化盐国际

ISO

标准的召集单位。 技术创新一直是多氟多发展的“源

头活水”，

10

多年间，多氟多基于独特的创新优势，重点研

究了氟、锂、硅

3

个元素，实际上是研究了

3

个电池：铝电

解槽电池、锂电池、光伏电池。 铝电解槽电池是消耗能源，

多氟多生产的氟化铝、 冰晶石能帮助电解铝行业节约能

源。而锂电池是通过能源转换来提高环境保护水平和人们

的生活质量。 第三个电池是使用自然界极为丰富的太阳

光，通过能量转换生产清洁能源。 多氟多把对“氟锂硅”的

研究结合起来，在边缘交叉学科上前进一步，从而提出整

体的能源解决方案。

为了作好新能源产品的研发，多氟多专门聘请了一批

在光学、电学、结构领域的专业工程师，同时也注重关键人

才的培养，组建了一支由经验丰富的博士、硕士和资深工

程师组成的研发队伍。谈到多氟多的科技创新，李世江说：

“十八大报告提到科技创新的主体是企业， 只有企业才是

科技创新的主战场：有大量的实践经验，有大量的市场需

求，再加上技术的积累，才能真正把技术创新搞上去。 ”

多氟多开发的锂电池核心材料六氟磷酸锂，被科技部

列为

863

项目、被国家发改委列为“

2012

年战略性新兴产

业专项”。 “我们开发六氟磷酸锂投入了

3000

多万元，我们

一开始从

2

克，做到

2

公斤、

2

吨、

200

吨。 目前，多氟多的

六氟磷酸锂产能已经达到了

2200

吨。 六氟磷酸锂是一个

典型的高风险、高技术、高附加值的产品，多氟多是第一家

做成这个高精尖产品的企业，打破了国外的技术封锁和垄

断，我们为国家争了光，为民族争了光。 ”李世江意气风发

地说：“就是在这样的技术支持下，多氟多成为了一个朝气

蓬勃、积极向上的企业，一个敢于开拓新疆域、开发新产品

的企业，一个点燃了逐梦新能源激情的企业。 ”

李世江为打造未来的新能源城市，有着自己的新能源

愿景：路上行驶着锂电池动力车，路边要竖立着带着锂电

池的风光转换路灯，空旷处排列着整齐的光伏面板，不远

处高层建筑上的光伏玻璃熠熠生辉。

谈到多氟多的新能源梦想，又重现一件关于老李的趣

事：“

2010

年老李去上海参观世博会，在通用汽车馆，他看

到一句话：‘一个人的梦想是梦想， 千万个人的梦想是现

实。 ’他让随从把这句话拍了下来，说是回去要印在多氟多

的产品手册上。 第二天，他又去看了一次，排了几小时的

队，就为了进去看

30

分钟。 ”

如今，这句话成了李世江对新能源事业的最佳诠释和

宣传语，他告诉记者：“多氟多的新能源梦想就是让中国老

百姓用得起新能源， 让中国的电动汽车用得起锂电池，让

半导体照明这样的好产品走进千家万户。多氟多的梦想才

刚刚起步，技术创新我们有了，资本市场的融资能力我们

也有了，我们把氟化工也做到世界都竖大拇指了，那我们

还能做什么呢？ 多氟多还能为这个世界带来什么呢？ 紧扣

时代的脉搏，肩负造福人类的重任，我们将为建立一个具

有影响力且备受世人尊敬的新能源企业而奋力前行！ ”

“大音稀声，大象无形”。没有耀眼的光环，疏于市场的

喧闹，有责任、敢担当的多氟多，静静地走着自己的路。

她是“沉在海底的巨鲸”，是“中小企业的榜样和

典范”，却又很少抛头露面。 她有着独特的经营真谛

和商业哲学，从而能够让世界同行见面时脱帽行礼。

她也有困惑、也有矛盾。 在她的身上，有着很多从明

星企业那里体味不到的经营真谛、商业哲学。

她是谁？在全球氟化工产业的版图上，有三强鼎

立，分别是英国的氟多多、西班牙的多多氟和中国的

多氟多。 总部位于焦作的河南多氟多化工有限公司

虽然只是一个后来者，但它却用十年磨一剑的坚持，

逆势而上，成为业界的一个传奇。

每个传奇背后都有个推动者。对于多氟多而言，

这个推动者就是其董事长李世江，一路走来，敢作敢

为，并秉承创新的利刃，使多氟多登上了“一览众山

小”的氟业巅峰。 让业界惊艳的是，他并没有停下再

攀高峰的脚步，反而乘胜追击，为多氟多又开启了一

条征服之路，那就是：新能源之新途。

多氟多董事长李世江。 （多氟多公司供稿）
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